
「中日友好21世紀委員會」是1983年中共總書記胡耀
邦訪日時，日本首相中曾根康弘為響應胡耀邦關於謀求
中日睦鄰友好關係長期穩定發展的主張而提議設立的。
1984年3月23日，中曾根康弘訪華期間，中日雙方一致
同意設立「中日友好21世紀委員會」，日稱「日中友好
21世紀委員會」。

中日友好21世紀委員會雙方委員各10名，由老、中、青
各方面代表組成，具有廣泛的群眾性。中方委員會首席委
員是原共青團中央第一書記王兆國，日方委員會首席委員

是日本慶應大學校長石川忠雄。雙方委員會的日常工作機
構分別設在中國外交部亞洲司和日本外務省亞洲局。

「新中日友好21世紀委員會」是基於1984年時的中日
兩國政府間協議，由有識之士就兩國中長期關係發展獻
計獻策的會議，範圍涉及政治和文化交流等各方各面。
然而自2012年中日釣魚島爭端激化之後，
該會議除非正式項目之外都處於停滯狀
態。

■資料來源：人民網

中日友好21世紀委員會
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香港文匯報訊 中國國家主席習近平昨日在北
京人民大會堂出席2014年國際工程科技大會，並
發表題為《讓工程科技造福人類、創造未來》的
主旨演講，強調工程科技的靈魂在於開放，還指
出工程科技是改變世界的重要力量，發展科學技
術是人類應對全球挑戰、實現可持續發展的戰略
選擇。中國把創新驅動發展戰略作為國家重大戰
略，希望中外工程科技專家學者加強合作，共同
為人類社會進步作出新的更大貢獻。

科技主導社會經濟發展
據中新社報道，習近平表示，工程科技與人類

生存息息相關。工程科技創新驅動着歷史車輪飛
速旋轉，為人類文明進步提供了不竭動力源泉。
新中國成立60多年特別是改革開放30多年來，中

國經濟社會快速發展，其中工程科技創新驅動功
不可沒。當今世界，科學技術作為第一生產力的
作用愈益凸顯，工程科技進步和創新對經濟社會
發展的主導作用更加突出。發展科學技術是人類
應對全球挑戰、實現可持續發展的戰略選擇。這
一切對工程科技進步和創新提出了新的使命。
習近平指出，信息技術、生物技術、新能源技

術、新材料技術等交叉融合正在引發新一輪科技
革命和產業變革。這將給人類社會發展帶來新的
機遇。

中國擁逾4千萬工科人才
習近平強調，中國是世界上最大的發展中國

家。要發展，就必須充分發揮科學技術第一生產
力的作用。中國擁有4,200多萬人的工程科技人才

隊伍，這是中國開創未來最可寶貴的資源。我們
把創新驅動發展戰略作為國家重大戰略，着力推
動工程科技創新，實施可持續發展戰略，通過建
設一個和平發展、蓬勃發展的中國，造福中國和
世界人民，造福子孫後代。
習近平指出，工程科技的靈魂在於開放。工程

科技國際合作是推動人類文明進步的重要動力。
中國將在更大範圍深化工程科技領域國際交流合
作，加強政府間、半官方及民間合作，繼續參加
或牽頭開展國際大科技合作工程，加強信息交流
和人才培養，攜手應對人類共同挑戰，實現各國
共同發展。
2014年國際工程科技大會由中國工程院、聯合

國教科文組織、國際工程與技術科學院理事會前
日在北京聯合舉辦，約1,500人出席。

習近平：工程科技靈魂在於開放

唐家璇明訪日 料談釣島
中日友好委員會會議兩年膠狀態有突破

曾任中國外長的唐家璇曾當過駐日大使，這
次是以中日友好協會會長的身份訪日。中

國外交部發言人秦剛日前就其訪日情況答記者
問時指出，「中日友好21世紀委員會」為推動
中日兩國之間的友好交流，增進相互了解發揮
了重要作用，中日雙方正就在日本地方城市舉
辦相關活動進行溝通。

未安排與安倍會談
日本媒體此前報道稱，訪日期間，唐家璇將
出席在長崎市召開的會議，並將圍繞因釣魚島
局勢和歷史認識問題而陷入僵局的中日關係的
將來，與日方出席者交換意見。報道亦表示，
唐家璇此行並未安排與日本首相安倍晉三等政
要舉行會談，他並考慮出席6月7日在福岡市
舉行的中日交流活動，但預計不會前往東京。
中國社科院日本研究所研究員呂耀東向本報
表示，唐家璇此次在長崎參會，表明中日關係

目前存在不盡人意之處，他本次不前往東京，
表示其會見日本政要的範圍將縮小。呂耀東預
計，唐家璇此次訪日，將不可避免地涉及釣魚
島和歷史認識問題，儘管此問題較敏感，但卻
是打破中日關係僵局不可或缺的「一錘」。

須籲日拿出和平誠意
呂耀東指出，中日兩國關係目前陷入僵局，應

歸咎於日本，本次「新中日友好21世紀委員會」
會議的宗旨是共同解決問題，兩國首腦應坦誠交
換意見，力求使雙邊關係取得突破性進展。中國
高層應在會議上提醒日本，為了亞太地區的和平
發展，應拿出和平的誠意，停止製造事端。要讓
日本民眾看清真相，珍惜中日關係，了解中國政
府在中日關係上力求和平的態度。

香港文匯報訊（記者 田一涵 北京報

道）中日友好協會會長唐家璇明日赴日

本長崎出席「新中日友好21世紀委員

會」會議。專家指出， 曾任中國國務

委員的唐家璇此次訪日或涉及釣島和歷

史認識問題，儘管此問題較敏感，但卻

是打破中日關係僵局不可或缺的「一

錘」。中國高層料會在會議上提醒日

本，為了亞太地區的和平發展，應拿出

和平的誠意，停止製造事端。據悉，自

2012年日本將釣魚島國有化而激發中

日關係惡化後，「新中日友好21世紀

委員會」會議一直處於膠着狀態。

王毅周日訪印度 或敲定兩國元首會

江西省委常委趙智勇遭免職
香港文匯報訊 據新華社報道，江西省委常委

趙智勇因涉嫌違紀近日遭免職。5月30日，江西
八所紅軍小學舉行授旗授牌感恩捐贈儀式，趙智
勇還在現場發表了講話。
趙智勇，河北易縣人，1973年10月入黨，經濟
學博士，高級經濟師。2000年8月起歷任工商銀
行江西分行行長，江西省長助理，2002年3月任
江西省政府副省長，2005年6月任副省長、九江
市委書記，2006年12月任省委常委、副省長，
2008年6月起任省委常委、省委秘書長、省直機
關工委第一書記。

美國海軍太平洋艦隊發佈照
片顯示，美國海軍華盛頓號
航母5月30至31日在日本
南部水域訓練。訓練過程
中美軍多個型號的艦載機
在華盛頓號航母(CVN 73)
進行了起降，其中一架
E-2C型艦載預警機的尾部
塗裝引人關注，該機刷塗了頗
有軍國主義象徵的日軍「旭日
旗」標誌。 環球網

香港文匯報訊 中國外交部發言人洪磊昨日在
例行記者會上說，中國國家主席習近平特使、外
交部長王毅將於8日至9日應邀訪問印度，將就
兩國關係展開新夥伴關係進行商談。據悉，習近
平與印度新總理莫迪料或於28日的和平共處五項
原則紀念活動前後會面，王毅此行將為兩人會晤
進行預備工作。同時，中國在南海問題分別與日
菲越關係緊張，冀能加強中印夥伴關係。
據中新社報道，洪磊說，此次王毅以習近平主
席特使身份訪問印度，是印度大選後中、印兩國
政府的首次接觸。訪問期間，王毅外長將會見印
領導人，同印新任外長蘇詩瑪．斯瓦拉吉舉行會
談，傳遞中方重視對印關係、希望開創中印關係
發展新局面的重要信息，並就兩國關係下一步安

排進行商談。
印度媒體報道，印中元首或將於6月28日的和
平共處五項原則紀念活動前後會面，此一行程可
望於中國外交部長王毅6月8日訪問新德里時敲
定。
洪磊表示，在雙方共同努力下，近年來，中印
面向和平與繁榮的戰略合作夥伴關係健康平穩發
展，各領域交流與合作不斷推進，在國際地區事
務中保持良好協調配合。今年是「中印友好交流
年」，也是中印共同倡導的和平共處五項原則發
表60周年，印度成立了新一屆政府，中印關係面
臨新的重要發展機遇。中方願與印方一道，抓住
機遇，創造條件，推動中印戰略合作夥伴關係邁
上新的台階。

中企投逾300億建莫斯科地鐵
香港文匯報訊 莫斯科城市發展與建設副市

長馬拉特．胡斯努林前日在接受傳媒採訪時表
示，莫斯科政府就莫斯科新城區地鐵建設項目
與中國公司達成了協議，合同總價值將達到60
億美元（約375億元人民幣），該地鐵線路預
計在2017年前建設完成。
據「俄羅斯之聲」報道，5月21日雙方在北
京簽署關於俄羅斯「莫斯科工程項目」的相應
協議所有權歸屬於莫斯科市政府、中國鐵建股
份有限公司及中國國際基金會，根據計劃，該
地鐵線路全長為14.9公里，沿途設置6站。胡
斯努林表示，投資總額中的20億美元將用於地
鐵建設項目，其餘至少40億美元將用於沿線周
邊的房地產建設項目。
根據兩項已與中方簽署的備忘協議，該地鐵

線路預計在2017年前建設完成。莫斯科市副市
長強調，目前中方公司還未計劃擴大從中國引
進勞動力進行地鐵建設。

日經團聯新會長盼與中韓修好
香港文匯報訊 日本經濟團體聯合會新任會長

榊原定征前日表示，經團聯未來將致力修補日本
與中國及韓國的關係，又會加強與日本政界合
作，以重建日本及當地經濟。
據法新社報道，71歲的榊原定征在經團聯周年
會議上獲正式任命為新一屆會長，他在會議上表
示經團聯重視日本與周邊國家的關係，加強與中

國及韓國的合作是首要目標。他指中國對日本的
環保科技非常感興趣，透過技術交流或有助緩和
兩國緊張的外交關係。
榊原定征重申要求企業利得稅由現時最高

35.64%減至25%，以刺激經濟增長。他亦支持政
府逐步提升消費稅至明年10月10%的計劃，首相
安倍晉三最遲於今年底作出決定。

中鐵大橋局將承建孟加拉大橋
香港文匯報訊 孟加拉最大跨河大橋帕德瑪大橋，
前年爆出貪腐醜聞後停工至今。當地政府去年6月
重新招標，吸引多間外國集團，但最終只有中鐵大
橋局集團有限公司提交項目說明書，將投資1,210
億塔卡(約121億港元)承建大橋核心部分。
據法新社報道，現時帕德瑪河兩岸居民主要靠

渡輪過河，但渡輪年久失修加上經常超載，充滿
安全隱患。這座雙層鋼桁樑組合橋總長6.2公

里，連接孟加拉首都達卡及南部沿海地區，配備
4車道高速公路及單軌鐵路。當局表示，大橋建
成後將改善南部地區交通，提高居民生活質素。
項目去年6月起重新招標，吸引中鐵大橋局集團
在內等多間集團。但截至方案提交日，僅中鐵大橋
局集團提交項目說明書。整個項目將於2018年初竣
工。孟加拉國總理哈西娜將於本周起對中國進行5
日訪問，預計兩國將簽署數項貿易協議。

美航母艦載機塗旭日旗

■趙智勇

■王毅訪印度，將為習近平與印度新總理月底會
晤進行預備工作。 資料圖片

■■自自20122012年日本將釣魚島國有化後年日本將釣魚島國有化後，，中日關係日益惡化中日關係日益惡化。。資料圖片資料圖片

■唐家璇明天以中日友好協會會長身份赴日訪
問，料商談釣魚島問題。 資料圖片

■習近平昨日在京出席2014年國際工程科技大會，並發表主旨演講。
圖為他與發明雜交水稻的袁隆平握手。 中新社


